

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espos y Mina 2. 2.° derecha, Pamplona 15 de Septiembre de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 128 Apartado núm. 36

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA
Pídanse catálogos que se remiten gratis.

EDICION DE LA MANANA

El exceso de original nos prohibe publicar en esta edición una interesante «interview» que nuestro activo corresponsal de Zaragoza señor Bono ha celebrado con el diputado republicano señor Gil Berges. La publicaremos detalladamente en nuestra edición de la tarde.

Hay que anunciar!!!
Cuentan que cierto industrial anunciaba en gaceta con gracia sin igual objetos de pacotilla. Una venta colosal premió su constante ingenio y en poco más de un decenio su fama fué universal. De lo cual, caro lector, bien fundado se desprende que en este mundo traidor quien más anuncia y mejor es sin duda el que más vende.

QUINTAS
Pedro Echepare ofrece sustitutos para la Península y Ultramar como lo viene haciendo en años anteriores. Para precios y condiciones dirigirse oficinas, Curia, 5, segundo, Pamplona.

Las fiestas de Fitero
PRIMERA CORRIDA
Matador.—Félix Velasco.
Bureles de Beriain.
Preside el señor alcalde, quien dá la señal y sale la cuadrilla que oye unas palmitas. Suelta Joaquinito Fálces al primer morucho que atiende al nombre de *Refitolero*

Se espera mañana, como hoy, función superior.
Notirensflo.
Cartas del "HERALDO,"
DE SANGUESA
Las fiestas.—La feria.
Sr. Director del HERALDO.

Información del "HERALDO DE NAVARRA,"
(Servicio de la noche)
Conferencia telefónica MADRID-ZARAGOZA
15 (12,5 n.)

Camisería y Corbatería
DE ELIZALDE HERMANAS
2.—SAN SATURNINO.—
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas. También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación. Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

El Buen Gusto
Estafeta 4.—Pamplona
Si buscas la economía en piezas de porcelana y fina cristalería, venid por aquí mañana y las tendreis á porfía; y aunque sea anomalia tengo el rico chocolate, de Jaca, muy superior, de Lumbier, el de Garate, que no hay que pedir mejor.

Después de cansarnos lo inconcebible en la suerte de varas, la presidencia, sin incidente notable, ordenó el cambio de suerte, y ayúd se fué el paisano del *Algabeño* con los palitroques para dejar uno en el mismo sitio donde se ganan los pitos; *Pinturas* le imitó, pero poco después el chico de Zaragoza puso un par en su sitio; reptieron ambos y pasó el bicho á manos de Velasco, quien antes de entrar á verselas con el animal se fué á la presidencia y brindó por el presidente, por los forasteros y por los del pueblo. Llegóse al cornúpeto fresquito y demostrando valor y vista, pero menos arte; diecinueve pasos naturales y uno de pecho y entra á matar atracándose de toro, dejando una estocada la dea de la que dobló *Refitolero*.

MI querido amigo: Anunciadas las fiestas de esta ciudad para los días 11, 12 y 13 y las ferias para el 14, 15 y 16, no quise escribir á usted el programa de las primeras porque en estas localidades muchas veces por circunstancias imprevistas hay que variar lo pensado y me ha parecido mejor esperar sus resultados. Comenzaron las fiestas con una retreta en la noche del 10, ejecutada por la banda municipal que dirige el señor Vallejo.

De Cuba
El gobernador general de Cuba en telegrama oficial dirigido al ministro de la Guerra manifiesta que han sido entregados en Puerto Principe los setenta y seis prisioneros hechos por los insurrectos en Victoria de las Tunas.
El general Weyler añade en su telegrama que ignora la dirección tomada por el general Luque con las fuerzas de su mando.
En el mismo telegrama oficial se desmiente que haya caído en poder de los insurrectos el poblado Consolación del Sur.

Ventajosa clase
El Colegio de San Luis Gonzaga, cuyo director y profesores tienen bien demostrado su entusiasmo y competencia para la enseñanza con los brillantes resultados que ha dado ese centro en sus quince años de existencia, *Establece una clase especial de primera enseñanza verdaderamente preparatoria para la segunda, el comercio y las artes*, con tan ventajosas condiciones que el máximo de sus alumnos no exceda de cuarenta por ningún caso y tengan todos de ocho á doce años de edad para seguir en su instrucción el mejor sistema de enseñanza; dará á todos ellos cuanto necesiten para esta y la cuota mensual será cinco pesetas.
Los padres, pues, que quieran de veras que sus hijos reciban una excelente instrucción primaria que les sirva de firme base para todo, pueden muy bien aprovecharse de las ventajas que al efecto les ofrece el Colegio de San Luis, en el cual se admiten también alumnos internos y externos para la segunda enseñanza y demás que se dan en el mismo.

Mercados semanales en Alsásna
Los mercados semanales tendrán lugar en este pueblo todos los domingos del año.
El Ayuntamiento, interesado en que aquellos tomen incremento, ha acordado reintegrar á los dueños de los ganados los derechos de cadena que satisfagan en la establecida en esta localidad.—El alcalde, *Fermin Elizondo*.

Refitolero
Velasco escuchó palmas por valiente, nada más que por valiente. Tal atracón quiso darse de toro que recibió un pitonazo en la ceja sin consecuencias. Y apareció el segundo *Pescador*

El 11 por la mañana, dianas por la citada música que recorrió las calles en las primeras horas esparciendo la alegría y como suele decirse aquí *preparando el buen temple de la gente*. Los días expresados se han lidiado cuatro toros de la ganadería de Elorz de Peraltá; uno el 11, otro el 12 y dos el 13. Los lidiadores han sido los aficionados de esta ciudad y algún torero. Los toros que eran de desecho de la citada ganadería han sido capeados, banderillados y muertos á estoque, con sus correspondientes *tumbos y volteras*; sin arte pero con afición y voluntad. La asistencia de forasteros grande. La entrada un lleno. El público atento y comedido por el acierto de los presidentes sin que hasta la fecha y hora tengamos que lamentar el menor disgusto.

De Washington
Telegramas que comunican de Washington dicen que el presidente Mac Kinley y el consul Lee siguen celebrando detenidas conferencias acerca de la cuestión de Cuba, habiendo discutido si la elección de presidente de la república cubana que acaba de tener lugar puede ser base para otorgar el carácter de beligerantes á los insurrectos.
En general se tiene por cierto que el embajador Woodford tiene instrucciones precisas para evitar un rompimiento con España, proponiéndose el presidente Mac Kinley esperar á que se reúnan las Cámaras norteamericanas para que ellas adopten la resolución que crean conveniente.

Banco Vitalicio de España
La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña
Compañías de seguros sobre la vida reunidas
Capital social
15.000.000 de pesetas
Representaciones en toda España
Domicilio social: Calle Ancha, 64 Barcelona
Inspector en Navarra, Sebastian Gastearena.
plaza del Castillo, 36, tercero, Pamplona.

Pescador
colorao, ojo de perdiz, salió desafiando y *Pinturas* dió el quiebro. Los de aupa hicieron una faena lucida, sobresaliendo *Cerrajas*. En los quites, *Cadero* y el maestro que se adornó. Escolá puso un par á toro parado muy trasero, *Calero* otro regular, y Escolá con más deseos que fortuna dejó medio que precedió á otro par bueno del mismo.

Por las noches del sábado y lunes tocó la banda municipal de nueve á once, y se dejó ver la gente de buen humor bailando á los acordes de la música y á la luz de una hermosa luna dentro del mayor orden, sin que la autoridad que constantemente ha vigilado tenga que tomar una providencia grave. Ayer domingo por la noche tuvo lugar un baile que dió la Sociedad de Santa Cecilia (banda municipal) que si no fue muy concurrido creemos que sería debido á que muchos forasteros regresaron á sus pueblos después de la novillada y á que en casas particulares debido á lo desahogado de la noche se constituyeron en tertulia algunas familias.

Mantecadas de Viena
Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas.
Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra. En cajitas á 0'75 y 1'50.
64, Plazuela de San Nicolás, 64
CLAUDIO LOZANO ml s
Depositarlo del producto *Glandario*.

CASILDO IRIARTE
En los artículos de arte y en objetos de escritorio es de lo más meritorio la tienda *Casildo Iriarte*
La Unión y el Fenix Español
Compañía de seguros reunidos
Domicilio social Madrid, calle de Orosaga, n.º 1
(PASEO DE RECOLETOS)

Herrero
Negro listón con doscientos cuarenta kilogramos de *humanidad* que salió huido y saltó varias veces la valla. Con muy poca voluntad tomó de los del pavoro tres varas y á fuerza y con perjuicio del matador y del de las sardinas varias veces los de tanta le tentaron la piel en los cuarenta minutos que duró este tercio, al cabo de los cuales murieron dos toros.

La feria promete ser concurrida á juzgar por los forasteros que ya han venido y como resultado de la buena cosecha de cereales. Escribiré á usted lo que ocurra, y queda suyo afemo. amigo q. b. s. m.
El Corresponsal.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1885.
Única en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas **30.000.000**
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Siniestros pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 besetas
Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.


GARANTIAS
Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 44.028.645
Total. 56.028.645
33 años de existencia
SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 94.650.087'42.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, 4.

Resumen
Los toros, bueno el primero, superiorísimo el segundo y blando el tercero.
En la brega *Calero*. En palos *Pinturas* y *Calero*. El maestro estuvo afortunado en quites y valiente en la hora suprema pero he de advertirle que el pitonazo del primer toro fué culpa suya por hacer la reunión sin cuidarse de que en la mano izquierda lleva la muleta para que el toro humille y no derrote alto. Servicio de la plaza bueno. La presidencia bastante mal. La entrada regular, abundando las niñas hermosas.

NOTICIAS
En breve serán destinados á Filipinas el teniente coronel don Federico Gomez Mariscal que sirvió en el regimiento de Cantabria y el capitán de dicho regimiento don Juan Montedit.
Del 25 al 28 del actual marchará á Cuba el señor Canalejas, acompañado de su hermano político señor Saint Aubin.
De Cuba marchará á los Estados Unidos con objeto de estudiar el problema cubano en sus dos aspectos político y militar.

Política
Apesar de que siguen las gestiones para la fusión conservadora, dáse como seguro la imposibilidad de llegar á un arreglo por las dificultades que opone el señor Silvela.
El general Martínez Campos ha escrito una carta á sus amigos políticos particulares, recomendándoles que ingresen en el silevismo.
Varias noticias
Según comunican de Londres el príncipe de Gales trata de intervenir directamente en la cuestión de Creta.
—Dicen de París que han celebrado una larga conferencia el presidente de la República Mr. Faure y el Rey de Sión al que se preparan obsequios oficiales.
—En Inglaterra se ha extendido de un modo alarmante la langosta.
—En Port Arthur (Japón), se ha desencadenado un violento huracán causando innumerables destrozos.
—El ministro de Fomento señor Linarees Ribas retrasará algunos días su regreso á Madrid.
Bono.

EDICION DE LA TARDE

15 de Septiembre de 1897

La administración carlista

Para nadie es un secreto el enconamiento político que existe entre caracterizados elementos del carlismo que tiene representación en el Ayuntamiento de Pamplona.

Estas diferencias de criterio, entre los que quieren tirar de la manta y hablar claro, y los que encuentran más cómodo seguir manteniendo el engaño en que nos han tenido respecto de la situación verdadera de la hacienda municipal, ha servido por lo menos para que el público se entere y para que acosados por lo premioso de las circunstancias se vean en el triste caso de poner al desnudo los defectos gravísimos de la administración carlista que durante muchos años se ha enseñoreado de Pamplona.

Aunque otro fin no hubiera cumplido el informe dado á la comisión de Hacienda por el concejal carlista señor Seminario, este bastaría para que el vecindario tenga que agradecerle su sinceridad y el estudio que aquella memoria representa, bien sea producto de un interés marcado por la capital, ó bien se deba solo á su enemistad con otros elementos del carlismo con los cuales está en pugna.

No estamos conformes, ni podemos estarlo, con los medios que en general expone el señor Seminario para nivelar el presupuesto municipal; pero es lo cierto que los mismos carlistas reconocen lo desastroso de su gestión administrativa durante muchos años, y que merced á la indiferencia política del vecindario, merced á las contemplaciones vergonzosas que les han dado constantemente el triunfo electoral en la designación de Ayuntamientos, el fantasma de la contribución directa presentase á los ojos de aquel, como justo castigo á su perversidad.

Y no hay que hacerse ilusiones en lo que á este punto se refiere, la contribución directa será un hecho, y el vecindario, que ni remotamente se hubiera visto en este caso con la administración de los Ayuntamientos liberales, celosos guardadores de los intereses de Pamplona como lo prueba el estado de la deuda á la terminación del último en que hubo mayoría nuestra, pagará las consecuencias de empresas desastrosas como la luz, las aguas, el palacio de justicia y el famoso ensanche, que son la ruina de Pamplona.

Se han creado destinos para los amigos, se han favorecido intereses de correligionarios, se ha satisfecho cientos de veces el amor propio de partido y sin criterio fijo, con punible abandono y desconocimiento absoluto de las empresas acometidas una y otra vez, han ido trampa adelante los carlistas, dejándonos unos y cogiéndonos otros en sus manos pecedoras.

Triste es decir lo que expresado queda, mas no por esto se agrava la situación creada y por muy satisfechos nos daríamos si en algo pudieran contribuir nuestras palabras para que el vecindario abra los ojos y escarmiente, siquiera sea en su propia cabeza.

Las provincias hermanas

Ayer, de diez y media á doce, estuvieron reunidas las comisiones de

las Diputaciones de las cuatro provincias hermanas, y quedaron en volverse á reunir por la tarde para aprobar el escrito que se dirigirá al gobierno pidiendo que no sean comprendidas estas provincias en la resolución adoptada por el poder central, en el asunto relativo á los nombramientos de contadores municipales.

Ayer visitaron los comisionados al ministro de jornada señor duque de Tetuán y probablemente de hoy á mañana serán recibidos por S. M., pues los señores diputados no quieren dar por terminadas las conferencias sin llevar á cabo este acto de deferencia.

Mañana jueves, la Diputación de Guipúzcoa obsequiará á sus hermanas de Alava, Vizcaya y Navarra, con un banquete en sus salones para estrechar más y más los lazos de compañerismo.

Forman las delegaciones: Por Vizcaya; el presidente señor Goyarrola y el vicepresidente de la comisión provincial señor Mata.

Por Alava; el presidente señor Elfo y el vicepresidente de la Diputación señor Salaar.

Por Navarra; los diputados señor Gastón y Elorz.

Y por Guipúzcoa; el presidente señor Lizarruri, el vicepresidente de la comisión provincial señor Aranguren y los diputados señores Pavía y Guerdinaín.

Una "interview," con Gil Berges

(De nuestro corresponsal especial)

Zaragoza 14 (12 n.)

He solicitado el juicio del exministro republicano señor Gil Berges, jefe de los republicanos gubernamentales de Zaragoza, respecto á la actual situación política, y desde Ja ca, donde veraneará en una extensa caba que mañana publicará La Derecha.

Los extraños capitales son: Primero un magistral cuadro del estado del país á causa de las guerras, diciendo que el crédito hallase agotado con los últimos empréstitos, que resultan pan para hoy, hambre para mañana. El gobierno está próximo á imitar al saltar de Marruecos cuando encomienda á los marcos de cobrar arbitrarias derramas, pues los ingresos hallanse en sensible descenso y las obligaciones en visible crecida.

Tras tanta desdicha avicinase otra mayor.

Para ventilar querellas de honra con los Estados Unidos, aun llevando en absoluto la razón al demandar explicaciones por groserías lanzadas á nuestro rostro, tolerando lleguen á los cayos de Cuba los facinerosos cobijados en la Florida y amparándose con la lentitud de las leyes y la complejidad de los funcionarios, innumerables expediciones para proveer de elementos de combate á las bandadas de la manigua, nos hallamos enteramente solos, sin aliado fiel que nos guarde la espalda. Amenguales los bríos que mostrábamos hace veinte meses, y en peligro de perder las postreras manifestaciones de la fama nuestra, y ser lanzados de aquel mundo que debe á España su civilización.

Los gobiernos monárquicos dejáronse sorprender por la insurrección de las colonias, siendo únicamente Maura quien oyera los primeros amagos de la tormenta.

Después, cuanto se ha dicho relacionado con las reformas antillanas más parece novela por entregas que páginas de nuestra historia.

Los conservadores quisieron anular la acción militar con la política, y los liberales echaron á volar la palabra autonomía por boca de Mo et. Yo entiendo que si la autonomía implica reconocimiento en organismos autónomos de la facultad para formar aranceles, esto viene á mermar la verdadera soberanía, viéndolo entonces á ser nominal en las colonias la autoridad del reino.

Refiriéndose á la vida del actual gabinete, opina el señor Gil Berges que el señor Azcárraga debe hacer cesar su actual interinidad, aprovechada solo por tantos dulcanaras que tienen harto al pueblo español oyendo pregonar las excelencias de sus específicos.

Termina el señor Gil Berges declarando que ve con simpatía los esfuerzos para llegar á la fusión republicana, aunque desconfía de su eficacia á pesar del éxito obtenido hasta ahora, mientras no se constituya un núcleo numeroso con identidad de principios y conducta capaz de disipar los recelos de las clases dentro en los momentos de la transformación social.

Bono.

Lo que dice un senador

Nuestro estimado amigo el senador por Navarra don Wenceslao Martínez, ha dirigido una nueva carta al Heraldo de Madrid en la que se ocupa del carlismo en esta provincia.

Segun El Eco de Navarra, que publica la noticia, acusa el señor Martínez al gobierno de usar de mucha lentitud para con los elementos carlistas navarros y cita el hecho de haber sido visto el delegado de don Carlos, don Cesáreo Saúz, paseando con frecuencia por las calles de Pamplona con un jefe militar.

Asimismo, dice, que según ha oído los partidarios de don Carlos se han atrevido á hacer ciertas proposiciones á oficiales del ejército que estos escu-haron con aire despreciativo.

El señor Martínez, con este motivo censura al gobierno.

NOTICIAS

Ayer celebró sesión la comisión de Fomento y entre otros tomó el acuerdo de conceder el arriendo del Teatro principal al conocido empresario señor Carasa.

La compañía que trae es la que en la actualidad funciona en el Teatro principal de San Sebastian dirigida por los señores Bolumar y Vivas, figurando como títeres las señoritas Bonoris y Amparo Mundi. Esta última vendrá á Pamplona en sustitución de la señorita Alfaro.

Dará principio la temporada el día 15 del próximo mes de Octubre y los precios serán muy económicos, costando la butaca 175 pesetas.

Nuestro colega de Tudela El Navarro nos ha remitido los números de aquel apreciable diario nos faltaban, haciendo al propio tiempo constar que la falta no procede de la administración del colega. A radecemos la atención del diario tudelano.

Alcaldía

Procedentes de Salamanca han llegado á esta ciudad 183 reses lanaras que se destinan al consumo, por lo que han sido reconocidas por el veterinario.

Ha sido denunciado un vecino de esta ciudad por haber estropeado con su carro uno de los árboles que hay frente á la iglesia de San Lorenzo.

También ha sido denunciado otro vecino que hirió á un convecino suyo con una piedra en la cabeza. El hecho ocurrió en la calle de los Descalzos.

Los agentes municipales han detenido á dos sujetos por armar un fuerte escándalo en la plaza de la Constitución.

En la inspección de vigilancia municipal se encuentra á disposición de su dueño una llave.

Se encuentra de paso en esta ciudad el senador del reino don Julian Calleja.

Por la sala de lo criminal de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa segunda contra José Alonso Malo, por tres delitos de hurto, condenándole á la pena de dos meses y un día por cada uno de los mismos.

El asunto de las aguas continúa sin resolver.

La comisión de alcaldes discute todos los días en las sesiones que celebra, exclusivamente para dedicarse á esta cuestión, la manera de solucionar el conflicto.

La Sociedad de aguas por su parte dará un mes de plazo á los abonados cuyos contratos finalizan á fines de este, para dar tiempo á que el Ayuntamiento dicte el acuerdo que proceda y del cual pueden depender los nuevos contratos entre la Sociedad y los abonados.

La Junta de defensa de los abonados es probable que se reúna uno de estos días para tratar del asunto, en vista de la demora que va sufriendo, la cual puede perjudicar á sus representantes.

Estas son nuestras noticias recogidas fuera de los centros oficiales, porque los señores alcaldes se muestran reservadísimos.

El público sigue con gran interés el asunto, y por esa razón nosotros pondremos afán en tenerlo bien informado.

Gobierno civil.

Hoy se han expedido tres licencias de caza y dos de uso de armas.

Se ha autorizado al párroco de Orrio (Ezcabarte), para trasladar los restos mortales del cementerio viejo al nuevo que construyeron en el año 1885.

A don José Esain para trasladar los restos de su difunta esposa doña Andresa Esain y un teto del sitio común al panteón familiar dentro del cementerio de esta capital previo reconocimiento facultativo, y á don Juan Delgado para los restos de su madre política doña María Perez dentro del cementerio de esta ciudad.

La guardia civil de Los-arcos ha detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de Elayo, á Ciraco Gonzalez, Evaristo Ganza y Tomás Lopez, presuntos autores de la muerte dada á su convecino Juan Nieves en la tarde del domingo último.

En San Adrián, la tarde del 12 del actual, fué atropellado en la vía pública por el coche correo de Estefía á Cahorra, el vecino de dicha villa Jacinto Lorente de setenta años de edad.

El desgraciado sufrió una herida en la pierna izquierda que le ocasionará la amputación de la misma.

El conductor del vehículo Teodoro García se encuentra á disposición del Juzgado municipal que instruye diligencias sumariales.

En el depósito municipal se encuentran dieciocho detenidos.

El concierto que tendrá lugar esta noche en el café Sarasate, se ajustará al siguiente programa.

Marie Tudor, overtura, Lamotte. Incitation á la gavote, Waldteufel.

Fantasia de Lucia, Donizetti. Bailables de Gioconda, Ponchielli. Nachtschwanner, walses, Ziehrer. Mañana se ejecutará una gran fantasia sobre motivos de la zarzuela La tempestad del maestro Chapf.

La revista Moda y Arte es cada día más preferida por las señoras, por las modistas y por las bordadoras. Son sus modelos tan originales y elegantes, que podemos asegurar que hoy es el predilecto periódico de las señoras españolas, portuguesas y americanas.

Moda y Arte regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y en sus doce páginas toda clase de modelos de abrigos, vestidos, sombreros, ropa blanca, abecelarios y labores, con ameno y moral texto; siendo el primer periódico que regala patrones recortados especiales.

Se remita número de muestra, pidiendo á su director don Manuel Salvi, calle del Clavel, 1, Madrid.

En España y Portugal cuesta un número cuarenta céntimos; tres meses, 375 pesetas; seis meses, 725 pesetas; y un año, 14 pesetas.

A la una de la noche de ayer se promovió un ligero escándalo en la plaza del Castillo, originado por una disputa acalorada entre dos sujetos que por allí transitaban.

La intervención de los serenos evitó mas graves consecuencias.

Ha sido nombrado teniente fiscal y Audiencia de Pamplona el señor Torres Requena y magistrado de la de Avila el que ocupaba hasta la fecha dicho destino don Alejandro Martín.

Procedente de sus posesiones de Terá ha llegado á Madrid, acompañada de sus hijos, la distinguida esposa del subsecretario de Gobernación, señor marqués del Vadillo, y el miércoles saldrán para Biarritz, donde pasarán el resto de la temporada veraniega.

Parece ser que en Zaragoza se ha organizado una cuadrilla de liliputienses que piensa dedicarse al teatro.

La Comisión mixta de reclutamiento, ha dispuesto que el sorteo de décimas entre los pueblos de esta provincia, tenga lugar el día 17 del actual.

Ya saben los interesados que el acto es público y que por consiguiente tienen derecho á presenciarlo.

Esta tarde ha llegado el tren correo de Alsásua con hora y media de retraso.

Hoy ha marchado á Valladolid la señora é hijo del general gobernador don Luis de Santiago, acompañados este señor hasta Alsásua, de donde regresará esta misma noche.

El soldado José Erice Celaya natural de Larumba, que procedente de Cuba ha estado en ésta tres días descansando, ha sido preciso debido al estado de su salud, conducirlo en un coche particular hasta la venta de Gullina, desde cuyo punto hubo que llevarlo en camilla á su pueblo por camino bastante penoso y gracias al buen deseo de los jóvenes del pueblo y amigos de dicho José, que se

disputaban por trabajar, (llegó bastante bien.

La subcomisión de la Cruz Roja hasta la misma casa y colócala en su cama; dicha subcomisión es el Sr. de la Cruz Roja de las gradillas cadeneros. (portezgos Santa gracia y al de Erice) por no haber querido cobrar el importe que le pondría pagar por las cadenas.

Ha salido para San Sebastian Madrid, nuestro particular distinguida esposa.

Ayer visitó las obras del fuero de donso XII nuestro querido diputado á Cortes don Valentín y yarre acompañado de su hermano político don José Herrero.

También hicieron una excursión al alto de San Cristóbal con los jefes los oficiales de artillería y instrucción militar del parque de plaza.

GRAN SOMBRERERIA 5 Calceteros 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA" (Servicio de la tarde)

DE SAN SEBASTIAN

Sin firma San Sebastian 15 (12 n.)

Hoy no ha firmado S. M. Reina ninguna resolución ministerial.

Horrible catástrofe

Un atropello

Esta mañana poco después de las diez ha comenzado á circular por San Sebastian el tren de haber ocurrido cerca de Iruen una horrible desgracia.

Avisado á tiempo he podido enterarme de lo sucedido que voy á relatar tal cual ha pasado.

A las nueve de esta mañana venia en dirección á San Sebastian el coche diligencia que hace servicio diario entre esta ciudad é Iruen, y al llegar á kilómetro 3 de este último punto, como el conductor del carruaje viera tiradas las cadenas que cierran el paso de nivel existente en la proximidad de "Las Ventas", intentó cruzar la vía al tiempo mismo que el tren que iba en dirección á Francia llegó al lugar del cruce.

El carruaje fué arrollado sin que el maquinista del tren pudiera evitar la catástrofe.

Las desgracias

En el interior del carruaje iban seis pasajeros, entre ellos dos jóvenes de 16 y 17 años de edad llamadas Micaela Zuelatía y Florentina Vidaurieta que han resultado muertas, encontrándose los cadáveres horrorosamente mutilados á alguna distancia de la vía.

También han resultado muertos por efecto del choque el hijo de un conocido comisionista llamado Pedro Rodríguez y el viajante de comercio Armandó Armandó.

Los otros dos viajeros y el conductor del vehículo han resultado gravísimamente heridos, especialmente este último llamado Polo.

El coche ha quedado reducido á polvo, saliendo también completamente despedazados los caballos que lo conducían.

Auxilios

Inmediatamente de ocurrido el suceso se ha dado aviso á Iruen saliendo para el lugar de la catástrofe las autoridades irruenes y varios médicos que han prestado los primeros auxilios á los heridos.

También ha concurrido el juzgado procediendo al levantamiento de los cadáveres y comenzando la instrucción de las diligencias sumariales.

Impresión

El pueblo de Iruen se halla consternadísimo con este suceso. En San Sebastian ha producido también honda impresión.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Responsabilidades

Circulan muchas versiones acerca de las responsabilidades que del suceso pueden deducirse.

Mientras unos aseguran que la encargada de la caseta próxima al paso nivel donde ha ocurrido la catástrofe, se ha descuidado, no levantando los cadenas que cierran el acceso a la vía, otros aseguran que el cochero ha visto a la casetera cerca de las cadenas dispuesta a levantarlas, pero creyendo a levantarse le daría tiempo para trasponer la vía, se ha aventurado a hacerlo, engañándose en sus cálculos.

Dada la confusión de los primeros momentos no puedo asegurar cual de ambas versiones será la verdadera, pero me inclino a creer que la segunda.

Votos de calidad

Un conspicuo personaje que reside en esta, y que mantiene íntimas relaciones de amistad con los señores Sagasta y Lopez Domínguez, ha recibido dos cartas de dichos señores en las cuales coinciden en la manera de apreciar el estado actual de la política, afirmando ambos que cada día se hace más indispensable la subida al poder del partido liberal, y agregando que esta no puede demorarse, so pena de llegar a una situación verdaderamente insostenible.

Contra Weyler

El importante periódico francés "La Depeche", llegado hoy aquí publica un violento artículo con el título de "Victoria de las Tunas", en el que hace graves inculpaciones al general Weyler, y afirmando que el con su conducta equivocada es el único culpable de cuantos desastres experimentan nuestras tropas en la campaña de Cuba.

Varias noticias

Mañana se verificará el enlace matrimonial de la señorita de Sarrástegui, hija del barón del mismo apellido con el joven diplomático señor Padilla.

La ceremonia promete ser brillantísima.

Hoy han contraído matrimonio el señor Guardarmino con la señorita de Hompanera, ambos pertenecientes a distinguidas familias.

Los contrayentes han salido para el extranjero.

Sin que se sepa la causa, a la hora en que telefonó no ha llegado el expreso.

Blasco.

Conferencia telefónica

DE MADRID

Sorteo de farmacéuticos

Madrid 15 (4'45 t.)

En el sorteo verificado esta mañana en el ministerio de la Guerra ha correspondido cubrir las vacantes existentes en el ejército de Cuba a los señores siguientes:

Farmacéuticos de primera, don José Díaz Casabuena que prestaba sus servicios en Santofía, y don Amador Cabello de guarnición en Cádiz.

Farmacéuticos de segunda: don Pedro Escudero, de guarnición en Valladolid, y D. Manuel Campos, de la plantilla de Madrid.

Todos estos señores embarcarán para Cuba en el primer correo que salga en el mes de Octubre.

Dudando

No es seguro que se celebre mañana Consejo de ministros, pues la reunión de este depende de los trabajos de conciliación que se están llevando a cabo.

El general Azcárraga no quiere citar a dicho congreso hasta que esos trabajos tengan una solución definitiva, sea en el sentido de una ruptura radical o de un arreglo amistoso.

Llama la atención la terquedad del general Azcárraga en esperar fruto alguno de trabajos cuyo resultado negativo está visto hace días por todo el mundo.

Otro de los motivos que mueven al presidente del Consejo de ministros para no reunir a estos, es el no haberse llegado a un acuerdo en la cuestión de los petróleos, pues la ponencia encargada de emitir dictamen acerca del particular no ha podido evacuar su traslado hasta la fecha.

Apertura de los Tribunales

Hoy se ha verificado la apertura de los Tribunales bajo la presidencia del señor Isasa.

Ha pronunciado un discurso desarrollando el tema de "necesidad de la reforma en la legislación civil."

El acto no ha revestido la importancia acostumbrada, notándose la falta de varias personalidades.

Linares en Madrid

Esta mañana ha llegado a Madrid procedente de Cestona el ministro de Fomento señor Linares Rivas.

En la estación le esperaban los funcionarios de su departamento y algunos amigos particulares.

Viene muy aliviado del ataque reumático que padecía.

Otra vez á casa

El ministro de la Guerra ha circularo órdenes á los comandantes generales de los cuerpos de ejército mandándoles suspender la reconcentración de los cinco mil cuarenta y dos reclutas del reemplazo anterior que volvieron á sus casas después de recibir la instrucción militar.

Hácese comentarios acerca de esta medida habiendo quien la relaciona con el inmediato relevo del general Weyler.

Conferencia

Hoy ha conferenciado con el general Azcárraga el ministro de Marina señor Beranger.

Aparte de lo que han tratado de la cuestión política, el de Marina ha dado cuenta al presidente de los agasajos de que ha sido objeto la marina española por los elementos oficial y popular de Lisboa.

Oficial de Cuba

Se ha recibido un telegrama oficial de la gran Antilla fechado el 14 y firmado por el jefe del apostadero de la Habana señor Navarro en el que este da cuenta de que los destruyers "Salcedo", "Guardian", y "Madrid, han cooperado al desembarco en Janaja de una columna compuesta de 500 soldados.

El "Guardian", pasó la barra del puerto y con los certeros disparos de su artillería consiguió tener á raya á las partidas insurrectas que querían impedir á todo trance el desembarco de la citada columna.

Otro oficial

También el general Weyler ha dirigido al ministro de la Guerra dando cuenta de las novedades ocurridas desde el día nueve del corriente y transmitiendo las cifras de muertos y heridos habidas por ambas partes y de las armas y caballos cogidos al enemigo.

Es tal el descrédito del general Weyler y tal la indiferencia con que el público acoge todas sus comunicaciones que me abstengo de telefonar al detalle los datos que contiene; datos que por otra parte carecen de importancia.

Peris.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 16

SANTO DEL DIA.—San Cornelio y Cipriano mrs. El oficio divino es de San Cornelio y Cipriano con rito semi-doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las tres y media vísperas, completas y rosario.

En San Saturnino.—Cuarenta horas. Se ex-

pone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

En las Siervas de Maria.—Novena á Nuestra Señora de Salud Infirmorum. A las seis de la tarde con exposición de S. D. M. rosario, oraciones de la novena, pláticas, gozos cantados y reserva.

Predicará el señor Ilandain.

Telefonema de la Bolsé

Madrid 13 (5'38 t.)

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Día 14, Día 15. Rows include Deuda perpetua al 4 o/o interior, Deuda perpetua fin corriente, Deuda perpetua al 4 o/o exterior, Acciones del Banco de España, Deuda amortizable al 4 o/o, Compañía arrendataria de Tabacos, Billetes de Cuba (1886), Billetes de Cuba (1890) liberados, Nuevas obligaciones de Aduanas, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris, á la vista, Londres, á la vista, BOLSA DE PARIS, 4 o/o exterior, 3 o/o francés.

Bénard y C.ª (Madrid: Juan de Mena 3. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio García Peña, San Nicolás 15 y 17, 4.ª, y Plaza de la Constitución 26, bajo, teléfono número 127.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, o hembras, o Total o.

DEFUNCIONES

Fernando Díez, de 76 años de edad, natural de Valladolid; Manuel Iz, de 47 años de edad, natural de Pamplona; Bernardino Tabisón de 41 años de edad, natural de Pamplona.

MATRIMONIOS

Venancio Yapes y Ana Berbadillo, residentes en Jaca y Pamplona respectivamente.

Valores locales y provinciales

Cotización del día de hoy

Table with columns: Compra, Venta. Rows include Acciones Crédito Navarro, id Fabrica de Villaba, id Sociedad Arteta, id Vinicola, id Tejería mecanica, id id Betelu, id Carretera del Baztan, Deuda Provincial 5. o/o, id Municipal 5. o/o, id id 4. 1/2 o/o, Obligaciones Fábrica Villava, Acciones de Iruña, id de Vera.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 17º grados centígrados; y la mínima de ayer fué 8'2. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 721'1.

El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 33'7.

CHIFLADURAS

GEROGLIFICOS COMPRIMIDOS (Remitido por Perulete ó el Benjamin de la casa y delicado á El americano y el gordo)

A de la 4X1 en número romano A 2 PS 1/2 vio

(Remitido por La polka de Los Cocineros)

TODO DIOS

CHARADA

(Remitida por Roy de Musatto y dedicada á su amigo Moso)

Prima dice que segunda tercera en cuatro años no salió de su segunda tercera más que á los baños y prima dice que todo en siete años no salió del todo ni aún á los baños. Por completar la charada te digo Moso que es el prima tercera un cuarta hermoso.

Soluciones á las chifladuras del último día: A las charadas: Traspás. Lisboa. Al gerooglífico: Ciénaga. A la ordenación: Colmenares.

Han remitido soluciones: A la charada primera: Uno y uno dos, Dos liberales, El caballero de gracia.

A la charada segunda: El baron de Frontignan y el voceros de Samsate, Robinson Crusoe, Las bailarinas, Mirín que, Mustur y Chungar, El améicanito y el gordo, Perulete ó el Benjamin de la casa.

Al gerooglífico: Caspitina, Un recluta, El Nene, Chngur y Mustur.

A la ordenación: El seis doble, Robinson Crusoe, Los dos gemelos, Pintamonas, Mirínque, Tres jugadores de moza, Zené-mij o, Chungur y Mustur, El améicanito y el gordo, Perulete ó el Benjamin de la casa.

A todas las chifladuras: Pissx-poxss y Ranglán ó Turrancún.

BUZON

Uno que esta en Babia.—Valen sus chifladuras.

Robinson Crusoe.—El gerooglífico no vale porque ¡vaya una palabreja! La charada no dice nada.

El Améicanito y el gordo.—El tercer gerooglífico no sirve y el cuarto tampoco. No vale comparar á Baco con....

Perulete ó el Benjamin de la casa.—Le recomiendo no sea tan stúpido. Paciencia pues no puedo contestar á todos en un solo día.

Mirínque.—Pondré subditio turco y valdrá, pues así solo no resulta adjetivo la palabra que usted indica, en el rombo.

Los dos gemelos.—El imán no es metal y sí un efecto magnético. Vale la tarjeta. Se equivocó en la charada pero arreglada un poco, vale. Don Lope Rosa.—Arregle lo de as y remitámelo.

Gorbelen.—Que no figure mi nombre (por lo que le doy las gracias) y sustituyalo por otro.

Topalada Chiflado.—La solución de su charada consta de cinco sílabas, aquí y en la China.

Quita-gatos.—No vale su tarjeta por lo de café E.

Zené-mij-o.—Vino no es con b y novia tampoco lo és. Se entera usted? Se parece usted á El tabernero de la esquinal Curia o es pueblo y por lo tanto la tarjeta huelga. Desearé que la Musa le inspire algo mejor.

Zis Zas.—Dónde pone G. debe ponerse el nombre de una población pues con esas señas no hay cartero que acierte con el destinatario.

Un parroquiano.—Me gusta el pasatiempo y ¡olé por los toreros!

Menda el escarolero y el tuerto.—¿... y quede usted con Dios, y aguce más el ingenio. ¡Más claro, agua! En la imprenta no hay botellas ¡ojalá las hubiese con líquido alcoholizado!

Cascabel.

NOTA.—Fijarse en el cuponcito que vá más abajo.

Vale.

HERALDO DE NAVARRA. CUPON DE LA SECCION DE CHIFLADURAS. Día 15 de Septiembre 1897

LUISA

Folleto del HERALDO DE NAVARRA 137

140

LUISA

—Tienes razón, pero hablábamos de ello porque decía yo que Manolo me era muy antipático.

—Y á mí lo mismo.

—Pues yo, hijas, no lo encuentro así; siempre que me vé me saluda muy fino y muy amable.

—No haga usted caso, señora; hay que precaverse contra los que aparentan apreciarnos.

—Julia, no me parece mal, eso de que á mi edad, vengas tú á darme lecciones.

—Dispéñeme, pero... como á mí ese joven me repugna.

—Te ha hecho algo?

—No, ni quiero.

—Pues aquí ha estado varias veces con Federico, del que es amigo íntimo, y nunca ha demostrado ser malo, como tú quieres dar á entender.

—No, si precisamente malo no digo que sea, porque al fin y al á alcabo algunas noches nos ha comprado caramelo ¿verdad Luisa?

—Sí, pero ya sabes que los tomábamos por cumplir.

—Pues hijas, no sé porque le tenias en tan mal concepto.

—Pero mamá, él ya sabe que tengo no-

vio y por lo tanto ni debía acompañarnos ni decir sandeces.

—Cualquiera diría que os ha dicho... que sé yo, la mar de cosas.

—Doña Andrea, si quiere que la diga la verdad, ha de saber que lo más que nos ha dicho ha sido que éramos muy bonitas.

—Ningun pecado es ese.

—Pues madre, ni á mí me gusta que me lo digan ni á Federico le gustaría tampoco.

—¡Ay hija mía! Dios quiera que no te cueste caro el gran cariño que tienes á Federico.

—Hace bien en quererle, pues ha demostrado siempre ser un completo caballero.

—Gracias Julia....

—Nada de gracias.

—¿No pensais ir hoy al obrador?—dijo doña Andrea, procurando dar otro giro á la conversación, cosa que hacia siempre que de Federico se empezaba á hablar, no porque á ella no le agradase, sino porque presentaba que algo habia de suceder en los amores de su hija.

—¿Que si no pensamos ir hoy al obrador? Ya lo creo, pero no tenemos mucha prisa porque es temprano. En menos de

—No lo crea usted, es precisamente lo que temo, que llegue ese día que no ha de ser bueno para mí.

—¿Por qué señora?

—Porque á mí como trasto viejo me dejarán....

¿Así piensa...?

—Tiene razón, soy una tonta en pensar esas cosas, pero ¡quiero tanto á mi Luisa...!

Manolo hubiera seguido de buena gana los pensamientos de doña Andrea, pero antes de decir alguna palabra, la estudiaba.

—Y no crea que eso lo espere de Federico, no; él es un muchacho muy bueno y no me abandonará si llega á casarse con mi hija.

—Sí... Federico es muy bueno; algún defectillo tiene... pero en el fondo vale mucho.

—¿Y no ha habido carta todavía?

—En ningún lado.

—Pues me extraña sobremanera tal tardanza.

Casi no es tiempo todavía, para que haya escrito.

—Sí... aunque esto es hablar de la mar.

—¿Por qué dice usted eso, señora?



Para enfermedades urinarias
SANDALO PIZA
MIL PESETAS

que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y ocho años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las reales academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.

Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.
NO FIARSE DE IMITACIONES, PEDID SANDALO PIZA

LA UNION

Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
Reconocida en España por Real orden y sometida a su legislación

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.....	Pesetas	10.000.000
Reservas.....	"	10.135.000
Primas a recibir.....	"	76.583.905

Total de garantías... 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también a los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º

Pedir entodas las farmacias BICARBONATO de SODA
QUIMICAMENTE PURO

Del farmacéutico Torres Muñoz, Calle de San Marcos 11 Madrid

Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.

Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja

Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

Atención

En la calle de Pozo-blanco núm. 6, paraguitería, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.

Especialidad en composturas
POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA

A los vinicultores

y negociantes en vinos

Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, boyes y demás artículos del ramo de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.

Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 10, y único depósito en Tatala á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.

AGUSTIN VIVES

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas bobicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. Dr. Morales Carretas 39 Madrid.— En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.

Higiénico, agradable y económico

Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
" octavo " 25 "

Marca: La Torre del Oro

Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.ª—SEVILLA

Pídase en todos los ultramarinos y confiterías

Depositorio exclusivo en Navarra y Vascongadas; CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 6ª Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los puntos. Condiciones de venta, inmejorables.

1j



CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

MORRHUOL
hipofosfitos y cuasina del
DR. PIZA

Principio activo de aceite de hígado de bacalao y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor en menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del aceite de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales de Barcelona de 1888, en la Exposición de París de 1889 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C.ª, SUCESORES
Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boindin, PARIS
2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricación



Envío franco de todos los prospectos detallados

LITINA SOLUBLE
DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc. Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido treinta años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todas las enfermedades de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de treinta años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS, si estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

VAPORES CORREOS

para Montevideo y Buenos Aires

Con salidas de los puertos de Pajarés, Barcelona y Burdeos.

Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apeste-guía, plaza del Castillo, 88, piso segundo, Pamplona.

Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 1133.

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.

Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.

Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases. Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1=15 a

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.

Depósito en Pamplona: señores UTRAY é HIJO.

Venta de un carro

DE MANO

Se halla uno de dos ruedas en el tránsito (antes Almadá). Del precio y condiciones harán razón en este local.

al ver salir de su casa á las dos jóvenes—es eso es lo que yo esperaba.

Me hubieran podido servir de estorbo y más vale evitar ese peligro.

Ahora lo que me hace falta es mucha serenidad para hablar con su madre y no darla á entender que estoy enamorado de Luisa.

—¡Oh, que amor! Si ella no lo acepta... pero sí, de grado ó por fuerza lo aceptará.

¡Ea, un poco de hipocresía y arriba!

Al poco rato la puerta de la habitación en que vivían Luisa, su madre y Julia, se abrió, entrando Manolo completamente turbado.

Doña Andrea, al verle sufrió cierto estremecimiento, sin duda por la comunicación que acababa de tener con las muchachas.

Después de los saludos doña Andrea le preguntó—¿Como és eso? ¿Trae usted noticias de su buen amigo Federico?

—No señora, pues á eso se reduce en primer término mi visita, y en segundo para tener el gusto de saludarla como igualmente á Luisa.

—No está, acaba de ir al obrador.

—Siempre tan trabajadora, Ya tendrá usted ganas de que se case, verdad?

un cuarto de hora nos plantamos allí y si nó que lo diga Luisa; vamos á ver cuánto tiempo tardamos de aquí á allí?

—Pues según—replicó Luisa—si no llevamos... entonces menos todavía.

—No importa que tardeis poco en llegar; arreglaos y así no teneis luego que correr.

—Bueno, mejor será.

—Vamos, yo en seguida estoy arreglada.

Las dos muchachas se metieron en la alcoba á ponerse sus respectivas mantillas.

Poco despues salían ya aviadas, modesta pero airosamente.

—Ya estamos arregladas, doña Andrea, —dijo Julia—ahora en dos minutos allí.

—Pues en marcha—replicó Luisa—vamos y podremos ir un poco despacio.

Efectivamente, salieron y con alguna calma tomaron el camino de la calle del Carmen, en donde como saben nuestros lectores, se hallaba La Camelia, taller de modas, que es donde trabajaban Julia y Luisa.

No habrían andado muchos pasos, cuando de improviso se presentó Manolo en la calle en que vivía doña Andrea.

—Eso es lo que me convenía—exclamó

—Bien hecho, si al menos hubiera parado el terreno... ¡já, já!

—Ni rún de esa manera hubiera variado mi contestación.

—Pues á pesar de eso, me afirmo más y más en que por quien vá es por tí, Luisa.

—Lo hemos de saber pronto,

—Y recibirá las mejores calabazas de la cosecha ¿verdad?

—¿De qué cosecha?

—De la mía; tengo un almacén de ellas para los niños atrevidos como es doña Andrea.

Doña Andrea salió en aquel instante de la cocina y arreglando algunas sillas que no estaban en su respectivo sitio.

—¿De que hablabais, que tan acaloradamente lo haciais?

—De tonterías nada más, doña Andrea.

—¿De tonterías?

—Sí, mamá, de tonterías; figurate que estábamos queriendo averiguar á cual de las dos hace el amor Manolo.

—¿Qué chiquillas sois!

—¿Qué opina usted, doña Andrea.

—¿Yo? Que más valiera que pensásemos en otras cosas.